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n abril de 2023, el Go- 
Ev" anunció formal- 

¡mente un proceso para 
sentar las bases de una Política 

Nacional Logístico Portuaria. 
El Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones (MTT), 

Juan Carlos Muñoz, es el queli- 
dera el proceso, que busca in- 
corporar mejoras al marco de 
acción del sector portuario y 
hacer frente alos desafíos de la 

industria. Hasta el momento, 

afirma del Acuerdo por Valpa- 
raíso, enoctubre de2023, esel 

avance más concreto de esa 

política. Sin embargo, hay 
quienes consideran que ya es 
hora de “pasara la acción y de- 
jaratrás los anuncios”. 

Conel apoyo del Ministerio 
de Economía, Fomento y Tu- 
rismo, el documento final 
abordará cuatro ejes estratégi- 
cos:institucionalidad y regula- 
ción del sector logístico-por- 
tuario; facilitación del desarro- 

llo económico; Planificación 

territorial y sostenibilidad inte- 

gral; y Modernización laboral. 
Para ello, entre mayo y junio 
de 2023, se llevaron a cabo se- 

siones de diálogoen tornoa ca- 
da uno de los tres primeros 
ejes. 

Un año después, en julio de 
2024, el gobierno de Gabriel 

Boric presentó ante el Congre- 
so un informe de avance del 

proceso, enel que anuncia una 
recalendarización deéste para 

poder analizar con mayor deta- 
lle los resultados de los diálo- 

gos. Algunos de ellos giraron 
en torno al conjunto de adapta- 
ciones normativas (tanto lega- 
les como reglamentarias) que 
serían necesarias para imple- 
mentar las medidas propues- 
tas; la necesidad de un diálogo 
detallado con organismos pú- 
blicos para enlazar esta políti- 
caainiciativas particulares vin- 
culadas. 

Tomando en cuenta quees- 
ta políticaserá el gran paraguas 
de los proyectos portuarios 
programados y futuros, el se- 
nador Renzo Trisotti (UDD, 
evaluó que “el actual Gobierno 

ha tenido una mirada ambicio- 

saal respecto. Sin embargo, los 
avancesno hansido los espera 
dos dada la baja ejecución de 
los proyectos. Los mayores de- 
safíos entonces vienen dados 

por la infraestructura portua- 
ria, de la mano de la innova- 

ción y la ejecución. Sobre to- 
do, con el impulso queselees- 
tádando juntamente con Para- 

guay y Brasil al corredor bio- 
ceánico”. 

   

  

10 AÑOS DE ANHELO 
El diseño de políticas que pue- 
dan responder al crecimiento 
de la economía, en el cual el 
sector logístico-portuario tiene 
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Política Nacional Logístico 
Portuaría: los avances y 
pendientes de un anuncio 

El 95% del comercio exterior de Chile es manejado por el sistema marítimo portuario. Si bien el 
país cuenta con un Plan Nacional de Desarrollo Portuario (PNDP), es fundamental una política 
logístico-portuaria que enmarque este ecosistema y fije las pautas de acción en torno a los 

avances de expansión. Este anhelo se arrastra desde 2010 y le toca al actual gobierno 
concretarlo, según lo anunciado en 2023. 

una gran incidencia, es un 
anhelo quese inició en 2010, 
con el primer gobierno de Se- 
bastián Piñera yla creación del 
Programa de Desarrollo Logís- 
tico. Casifinalizando este man- 
dato, se presentó el Plan Nacio- 
nal de Desarrollo Portuario 
(PNDP), que se actualizará de 
la mano de esta política en de- 
sarrollo, 

Desde el MTT, el ministro 
Juan Carlos Muñozsostuvo que 
“el fortalecimiento del sector 
logístico-portuario es uno de 
losejes centrales de trabajo de 
este Gobierno”. 

En este sentido, desde el 
Consejo de Políticas de Infraes- 
tructura (CPI), Álvaro Peña, 
académico de la Pontificia Uni- 
versidad Católica de Valparaíso 
(PUCV), evaluó que “el actual 
Gobierno ha mostrado avances 
significativos, como el Acuerdo 
por Valparaíso, que establece 
las bases para la futura amplia- 
ción portuaria e integra el de- 

sarrollo logístico con lainfraes- 
tructura turística y la relación 
puerto-ciudad”. 

La administración de Ga- 

normativos por 
parte de los 
organismos 
involucrados”. 

Ministro MTT Juan Carlos Muñoz. 

briel Boricanunció que el desa- 
rrollo de esta política se haría 
sobre las bases de un amplio 
diálogo y posterior consulta 
conlosactores incumbentes. Y 
eneste punto es donde actual- 
mente se encuentra detenida. 

“Dada la amplitud y diver- 
sidad de los aportes recibidos, 
tanto en reuniones mantenidas 

como entregados directamen- 
teal Ministerio de Transportes 

  

una estrategia de 
mediano plazo, de 
al menos l2años”. 

Senador Kenneth Pugh 

y Telecomunicaciones , como 
por medio de las iniciativas li- 
deradas desde el Ministerio del 
Trabajo y Previsión Social, con 
trabajadores y empleadores, es 
que se extendió el periodo de 
análisis inicialmente dispues- 
to”, informó el ministro. 

“risotti, porsu parte, cues- 
tiona este letargo y considera 
que se debe avanzar, ya que 
“delo contrariose correelries- 

  

go delimitar su gestión a una 
evaluación ofotografía del mo- 
mento que impide avanzar. Ya 
es hora de terminar con anun- 
cios y concretar”. 

“Para el 2025 el Gobierno 

se ha propuesto, como ejes de 
mejora, la priorización de car- 
tera y vinculación con actores 
regionales;larevisión de avan- 
ces; y lagestión y monitoreo de 
las iniciativas vigentes. Por tan- 
to, reconoce una baja ejecu- 
ción delos proyectos y, sin eje- 
cución, no se puede hablar de 
un avance concreto”, agregó. 

Desde una mirada más in- 
tegral, el senador Kenneth 
Pugh (RN) sostuvo que “no po- 
demos quedarnos solo en una 
“propuesta' en una materia tan 
relevante para Chile, como lo 
essu desarrollo logístico-por- 
tuario. Este Gobierno y los 
teriores han fallado sistemát 
camente en este tema, que no 
soloes fundamental paraelco- 
mercio exterior chileno, sino 

para atraer inversión y desarro- 
llar nuevos proyectos”. 

Y enfatizó: “No solo es ne- 
cesario acelerar el desarrollo 

  

  

de una política logística por- 
tuaria, sino también diseñar 
unaestrategia de mediano pla- 
zo, deal menos 12años, quein- 
volucre al menos tres gobier- 
nos consecutivos con planes 
de desarrollo específico para 
cada región y el presupuesto 
necesario. No sirve de nada 
una política sino vaa existir vo- 
luntad política”. 

PRINCIPALES DEMANDAS 

Según indicaron desdeel MTT, 
los temas principales deman- 
dados en los diálogos fueron: la 
creación de una autoridad sec- 

torial especializada, la genera- 
ción de una cartera de proyec- 
tos que asegure la capacidad 
portuaria en cada horizonte de 
tiempo, el fomento de latrans- 
formación digital para una me- 
jor coordinación fisica y docu- 
mental de lasoperaciones, ma- 
yor vinculación del sector lo- 

gístico con el territorio, el im- 
pulso a la participación del fe- 
rrocarril para el transporte de 
carga y la incorporación delos 
requerimientos específicos de 
la industria turística de cruce- 

105. 
Aestos se suman otras ne- 

cesidades del sector logístico- 

portuario: resolver la actual 
asimetría regulatoria en la 
prestación de servicios portua- 
rios, promover y agilizar la in- 
versión privada para fomentar 
la competencia y competitivi- 
dad del sistema logístico. Una 
de las demandas laborales es 

mejorar los estándares de se- 
guridad en las instalaciones y 
operaciones. Mientras en el 
vínculo entre la industria y la 
ciudad, se pide ampliar el 
aporte económico de la activi- 

dadalos territorios, sin afectar 

la competitividad del país. 
“Desde el MTT hemos bus- 

cado tener presente todos y ca- 
da uno de estos puntos de vis- 
ta, para generar una propues- 
ta amplia que potencie la efi- 
ciencia, competencia y sosteni- 
bilidad del desarrollo logístico 

nacional de largo plazo”, con- 

cluyóel ministro Juan Carlos 

Muñoz. 
Enloconcreto, el senador 

Trisotti considera que “a la fe- 
cha no han logrado concre- 
tarse definitivamente al me- 

nos dos de los cuatro ejes es- 
tratégicos que se propuso en 
la materia (Facilitación del 

desarrollo económico y la 
Modernización laboral por- 
tuaria), abordándose, relati- 
vamente, la institucionalidad 

y regulación del sector logís- 
tico-portuario y la planifi 

¡ón territorial y sostenil 
dad integral de la actividad lo- 

gístico-portuaria, con los in- 
volucrados. Y digo relativa- 
mente, porque estosejes están 
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2023 Navegar con tecnologías más 
El Gobierno anuncia 

proceso para sentar bases 
de Política Nacional 
Logística Portuaria. 

sujetosa una eventual pérdida 
devigencia, dado el cambio de 
circunstancias”. 

ETAPA CRUCIAL 

Detenerse en el diagnóstico es, 
para el académico y director 
del Centro de Transporte y Lo- 
gística de la Universidad An- 
drés Bello, Julio Villalobos, un 
paso necesario: “La dinámica 
global y regional del comercio 
exterior, loscambiosregionales 
enla estructura de la red logís- 
tico-portuaria y los desafios de 
mejora y desarrollo dela inter- 
faz terrestre dela actividad por- 
tuaria en Chile, mantiene e in- 
cluso incrementa la necesidad 
de amplios consensos y unaru- 
ta clara para lo que queremos 
hacer, y cómo”. Pese a ello, 
consideraquenole correspon- 
de determinar siserá o no este 
Gobierno el que imprima el se- 
llo de este marco normativo. 

El11de marzo de2026 fina- 
liza el mandato presidencial. Si 
esta políticalograráo noserun 
sello de este Gobierno estáen 
veremos. Mientras tanto, el mi- 

nistro Muñozanticipó que “du- 
rante el primer trimestre de es- 
teañose esperafinalizar la revi- 
sión de la propuesta de cam- 
bios normativos por parte de 
los organismos involucrados”. 

Trisotti, por su parte, está 
seguro de que “esta política pú- 
blica pasará afuturas gestiones, 
cuyo éxito dependerá de la ca- 
pacidad para innovar y ejecu- 
tarlos proyectos postergados, 
con una mirada a largo plazo, 
en sintonía con el desarrollo 
delas regiones, el medio am- 
biente y la actividad económi- 
ca”. 

El senador Pugh fue aún 
mástajante: “Este Gobierno va 
desalida y noalcanzaapreparar 
algo de calidad. Esto será tarea 
delos próximos tres gobiernos, 
queespero esténalaalturadelo 
que nuestro país necesita”. E 

  

    

  

amigables con el medioambiente 
A fines de marzo inicia su travesía a Islas Galápagos el mega catamarán Hermes, construido en Ecuador con resinas de 
poliéster y viniléster no saturado, las mismas que utiliza en Chile ASMAR para fabricar embarcaciones institucionales. 

¡ermes, quienenamitolo- 
H= griega puede correr y 

volar más rápido que to- 
doslos dioses, y, además, prote- 
gealosviajeros,fueel nombrees- 
cogido para bautizar el barco 
más grande de Sudamérica he- 
cho 100% conresinas poliéster y 
viniléster nosaturadas. Mientras 
que, enChile, PUMAR, una delas 
divisiones de ASMAR, utilizalos 
mismos materiales compuestos 
dealtatecnología, loscualescon- 
tribuyena sostenibilidad yson 
másamigables con el medioam- 
biente, parafabricarembarcacio 
nesinstitucionales. 

Elmega catamarán Hermes, 
de 48 metros de longitud, seter- 
minará de fabricar en el Puerto 
Marítimo de Guayaquil en mar- 
z0, parainiciara finesdeesemes 
cruceros Islas Galápagos. Rafael 
Espinosa, ingenieronavalacargo 
dela construcción deestanave, 
detalla que “ya tenemos el cata- 
marán en elmuelle y con los mo- 
tores instalados. Si bien hay em- 
barcaciones de estetipo y tama- 
ño en Europa y Estados Unidos, 
esla primera en esta parte del 
continente. Lo más importante 
del desarrollo de esta construc- 
ciónesqueel proceso defabrica- 
ción en fibra de vidrio permite 
barcos más ligeros en compara- 
ciónalacero. Esto hace posible 
quelos barcos de este tamaño 
tengan una menor potencia de 
los motores y por ende con me- 
jorrendimiento en consumo de 
combustible”. 

Las resinas utilizadas en la 
construcción de lanave son co- 
mercializadas por Palatal,elárea 
denegocio de BASF, cuyaGeren- 
te de Negocios en Chile, Karina 
Compatangelo, explica que “la 
construcción del mega catama- 
rán Hermes representa un avan- 
cesignificativo en la integración 
de tecnología y sostenibilidad. 
Lasresinas de poliéster y vinilés- 
terutilizadas en su fabricación 
permiten crearuna embarcación 
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PATRULLERAS DE CARABINEROS CONSTRUIDAS EN UNIDAD DE ASMAR. 

  

más liviana yeficiente, loqueno — bra de vidrio se vuelvo mucho 
soloreduceel consumo de com- — más complejo, porque ya los pe- 
bustible y las emisiones durante — sos son muy comparables con 
la navegación, sino que también — otro material metálico que es el 
extiende la vida útil de la estruc- — aluminio, el cual es más econó- 
tura, minimizando la generación — mico. En barco más largos esta 
deresiduos”. tecnología noes aplicable, por- 

EnEcuadorsevienenhacien- — que la fibra de vidrio tiene un 
doembarcaciones de ibrade vi cierto comportamiento elástico, 
drio desde el año 2000, porque — el cual funciona hasta cierta di- 
según explica Rafael Espinosa, — mensión y cierta capacidad de 
“nuestro entorno lo permite, — cargaabordo”. 
pues hay mucha demanda de Noobstante, elingenierona- 
cruceros en Ecuador. Claro que — valecuatoriano advierte que hay 
cada país tiene sus requerimien- — embarcaciones híbridas, que 
tos,enuno puedenser ferrisyen — ocupanmetaly resinas. “El 2023 
otro, barcos pesqueros, Empeza-— entregamosunaembarcaciónen 
mos haciendoembarcacionesde — aluminio y fibra de vidrio, de 47 
20 metros, pero han idoaumen- — metros. Es una combinación hí- 
tando de tamaño, hastallegar a — brida queesamigable con el me- 
este mega catamarán. Un cata-— dioambiente”, señala Espinosa, 
marándecasi50 metrosesgran- — quienagrega que “la pintura es 
de, pero hay otro más grande — una parte importante, así como 
que fue hecho en Europa. Sin — los tipos de combustibles y de 
embargo, hacer embarcaciones — motores, para mitigar la emana- 
másgrandes que el Hermesenfi-.— ción de gases de nitrógeno y de 

puMaR 

azufre. Si junto coneello hay una 
construcción amigable con el 
medioambiente, se contribuyea 
lasostenibilidad”. 

LA EXPERIENCIA CHILENA 

En Valparaíso, 4.702kilómetros 
de Guayaquil, PUMAR, unidad 
denegocios de AMAR, ocupala 
misma tecnología aplicada enla 
construcción del catamarán Her- 

mes para fabricar principalmen- 
te embarcaciones instituciona- 

les, tales como como patrulleras 
de Carabineros y la Armada, y 
lanchas ambulancia para el Ser- 
viciodeSalud. 

Marcello Roncagliolo, Jefe de 
ventas de PUMAR, indica que 
“las resinas de viniléster las ocu- 
pamos principalmente para pro- 
cesos de laminación por infusión 
alvacio, dondeselaminan capas 
defibras de vidrio de distintos ti- 
posconnúcleosestructurales de 
refuerzo, queson de poliureta- 
no, PCV y maderas especiales, 
pero buscandosiemprealivianar 
peso. Eso se traduce en que la 
embarcación tendrá propulsores 
más pequeños para lograr el mis- 
mo desempeño. Tal veznonece- 
sito una embarcación con 500 
hp o caballos de fuerza, sino 
que muevolaembarcacióncon 
350, lo quesignifica menos con- 
sumo de combustible y obvia- 

mente una menor huella decar- 
bono. Lo otro es que es menos 
nocivo para la gente que traba- 
ja, ya queno están expuestos a 
químicos volátiles que pueden 
producir algún tipo de daño”. 

Roncagliolo agrega que “hay 
algunas de estas resinas de vini- 

éster que son ignífugas, es de- 
cir,nosoninflamables. Pueden 
sersometidas a fuego y si la lla- 
ma noes directa, no se van ain- 

cendiar, por lo tanto, es buena 
desde el punto de vista de la se- 
guridady es una mejorarespec- 
toalasresinas tradicionales. Sin 

embargo, es un plus que se le 
agrega en la medida que se esté 
dispuesto a pagar por ello, pues 
tiene un costo adicional. Tam- 
bién oftecen mejoras estructu- 
rales, porqueesunaresina más 
flexible, lo cual permite que la 

se comporte mejor 
imicamente. Al estar 

Zaminada por infusión al vacío y 
ser una estructura monolítica, 

pueden tener más vida útil debi- 
do a que se resquebrajan me- 
nos. Hay más lexibilidad y tiene 
memoria, asíque, si se produce 
una avería en el casco, tiende a 
recuperar su posición, por lo 
tanto, minimiza las vías de agua 
enel caso de una emergencia”. 

Entanto, Fernando Parada, 
representante de ventas de 
BASF en Chile, comenta que 
“con nuestras resinas de polié 
ter y viniléster, resinas especia- 
les de alta resistencia química, 
hace muchos años ya que se fa- 
brican embarcaciones de todo 
tipo, con clientescomo ASMAR 
y para embarcaciones artesa- 
nales y de pesca. Somos reco- 
nocidos por décadas como un 
material sustentable y de gran 
éxito por sus propiedades de 
resistencia química y mecáni- 
ca, frente a los agentes agresi- 
vos del aguasalada. Superior ala 
madera y alacero, quese corzoe. 
Además, no requiere manten- 
ción”. 

   

    

  

Puerto San Antonio inicia 2025 con aumento de 17% en transferencia de TEUS 

Puerto San Antoniocerró enero de 2025 con una transferencia total de carga de2.005.987 toneladas, con un aumento de17% enla 
¡cantidad de TEUs movilizados respecto al mismomes del año anterior, con179.358 unidades, segúnindicó la estatal. Con 1.569.090 
toneladas de carga contenedorizada transferidas en el primermes del año, los terminales del puerto de San Antonio alcanzaron un 
incremento de 7.%en comparación con enero de 2024. 
El desembarque de vehículos motorizados tambiénaumentó, alcanzando las 22.443 unidades en enero de 2025, superandoen más 
de 4.200 unidades el volumen registrado en el mismo periodo de 2024. En transferencia de graneles el movimiento total fue de 
392.865 toneladas, cifta que representa una disminución respecto a enero de2024. 
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